





# “Proa” en los frentes

## Del frente de Pontón

### «El Tigre» o ¿Ni aún los perros!...

El “Tigre” era un can del “Casero” de Pontón. Un can ablancoado, y retonzo y mimoso, al estilo de esos perros de caza. Un gordo cachorro de larga cola, de orejas cortas y dientes afilados, que tenía poco más o menos un año.

El “Tigre” era en tiempo de paz el guardián del caserío. Por las noches solía dormir a la entrada de aquel paredón ruinoso, que cerca el solitario edificio. Siempre oído alerta en medio de aquellas soledades nocturnas de antaño, dejaba perder el eco de su ladrado en las hojarasca del hayedo donde sólo se oía el “berrido” de la “carabiella”, o en el silencio del valle únicamente interrumpido por el rrunruneo del agua de aquel arroyuelo que baja, retorciéndose, de Llabarús. Pero, era también el guardián de las vacas en el campo y en el bosque; se acostaba cerca de ellas, a la sombra de cualquier árbol, y vigilaba atentamente; con los ojos puestos en todas las partes, no había quien se acercara a ellas a no ser el dueño o sus familiares.

El “Tigre”, que no era huído, ahora con la guerra, se “había hecho” a los falangistas. Poco a poco se fué acostumbrando a las detonaciones, a ver fusiles. Y cada día iba adquiriendo más confianza con los defensores de España, que estaban en el caserío. Ya, después, no se limitaba a ser guardián de éste y del ganado. Se acostumbró también a ser centinela en el parapeto; a acompañar a las escuadras que salían de madrugada a la descubierta por Vallejo Verde arriba hasta Panderruedas. Hacía un servicio formidable; por el bosque espeso entre hayas y robles, donde las escuadras no podían entrar, el “Tigre” oteaba y libraba de un reconocimiento más minucioso.

Y así un día y otro. Pero, una vez, unos cuantos falangistas atrevidos, se internaron voluntariamente en un valle que dominan los rojos, y llevaban al “Tigre”. La operación, valiente y temeraria, después de todo, no pudo resultar mejor. Hicieron al enemigo tres muertos, y al regresar ya de noche, trajeron tres prisioneros, con armamento y municiones, y lograron otros objetivos que intentaban. Pero habían tenido una baja: ¡El “Tigre”! Y se sentía bastante. Acerca de él no había más que tres conjeturas, tres hipótesis: que se hubiera “pasado” a los rojos, que le hubieran cogido prisionero o que alguna mala pérdida le hubiera matado.

Poco duró la incertidumbre. Al día siguiente estábamos enterados de todo. El “Tigre” había sido cogido prisionero. El perro quedó rezagado en un pueblo. Hasta éste llegaron poco después varios rojos, y se enteraron de que había allí un perro de los “facistas”. Lo buscaron, y se lo llevaron atado, por si acaso intentaba fugarse.

## Frente de Asturias

### (De nuestro enviado especial)

La tranquilidad ha sido completa en todo el frente de Asturias. Los paqueos y duélos de artillería acostumbrados, con menor intensidad que otros días. Durante la jornada, el “Orbayo” ha sido mecañete, buriendo de barro las trincheras y los caminos, cortando la visibilidad sábanas nebulosas que envuelven las alturas.

Como esta circunstancia se presta a cualquier sorpresa nuestras avanzadillas estuvieron espectantes, con una gran vigilancia.

F. Conde Cossío  
Pontón, junio de 1937.

## Del frente de Oseja

### El famoso «Coritu»

(Continuación)

Ya en su elevado cargo de general, continuó “El Coritu” su marcha de ave rapaz a través de valles y montañas. Pronunciar sólo su nombre, es llenar de pavor a las gentes del territorio cantábrico comprendido entre Ribadesella y los Picos de Europa. En Ribadesella fueron asesinados en un solo día veinte jóvenes a los que condenó por el gravísimo delito de no saludar a su pase y entre éstos hubo uno, buen amigo nuestro, de compleción robusta, que allá en América había hecho famoso su nombre en los espectáculos de boxeo, que fué decapitado ante la presencia del “general rojo” no sin antes sostener una verdadera batalla y dejar, sin más armas que sus poderosos puños, y su valor indomable, rotos y maltrechos a más de una docena de los secuaces del “Coritu”.

Un buen día, aunque malo para él (nos referimos al de la incursión realizada en Valdeón por nuestros camaradas y los guardias de Asalto) “El Coritu”, reunió en Cain a los restos de su batallón que desperdigados iban llegando hacia aquel pueblo, y después de formarlos, acompañando, como siempre, con palabras sencillas y blasfemias terribles su perorata los ridiculizaba, gritando como un energúmeno: “Camaradas labradores. Hay que ver qué batallón más valiente es el mío. Como el mío batallón no hay otro en sitio ninguno. En cuanto vieron sus componentes a los facciosos tiraron las armas y echaron a correr”. Y para terminar apropiada a tales palabras, mandó por cobardes, fusilar a varios milicianos, de algunos de los cuales dió buena cuenta él mismo con sus flamantes revólveres de sus tiempos mejicanos, sin acordarse que el primero que aquel día corrió sin parar hasta Cangas de Onís fué él mismo acompañado de su ayudante de campo, que no sólo por los hechos, sino hasta por el nombre es bastante dolero, pues el angelito se apoda “aaajeta”.

Ouro de los oficiales de su batallón, en el que ostenta el grado flamante de capitán, es José Luis Beitia, vecino de Cistierna, y son frecuentes las agarradas que con su general tiene, debido, a que este capitán, tendero en otros tiempos, tenía su clientela repartida en estos pueblitos de Valdeón por lo que, dada su amistad, o quizá con otros designios de una más oscura intención, en este valle, trataba a sus habitantes con cierta consideración, y cuando ya los creía tener ganados para su causa llegaba “El Coritu” y con el salvajismo que le acredita echaba por tierra con sus robos, y saqueos, todo lo que el Beitia creía haber ganado con su conducta más solapada.

El día en que “El Coritu” llevó a cabo su “razzia” criminal en Valdeón, para así engrosar sus fondos particulares, entre el capitán y el “general”, tuvo lugar una discusión, que desgraciadamente, y a causa de la intervención de algunos milicianos, no terminó con la muerte de uno o quizá de los dos, cosa que fué una lástima no ocurriera, pues nada se hubiera perdido con ello. Muchos más datos tenemos, pero, por discreción, hemos de callar por ahora; tiempo habrá de revelarlos y aseguramos han de cuasar verdadera sensación.

M. A. C.  
**CINTAS para MAQUINA COSE-PAPELES y GRAPAS** para los mismos. Tiene gran surtido la **Imprenta Moderna** Legión VII<sup>a</sup>, 3 y Cardiles, 5.

Visite usted el “**Bar Sevilla**” Rúa, 6 RECIENTEMENTE INAUGURADO. Encontrará un confort moderno y los mejores artículos.

**Almacenes de Tejidos**  
Cipriano García Lubén  
LEON

## Del frente de Santander

### Brillantes actuaciones de los leoneses

En una noche fría de invierno, bajo un cielo plomizo, el pueblo de León vio pasar por la calle de Ordoño II a una muchachada que, alegre y bulliciosa, se dirigía a la estación del ferrocarril. Eran los bravos leoneses del octavo batallón del Regimiento de Burgos que “cara al sol” y entre alegres cánticos marchaban al frente, a las trincheras, a la muerte. Estos muchachos, un poco olvidados quizá del pueblo leonés, atento a otros frentes de más importancia, se jugaron la vida en muchos combates, luchando con ardor y fe ciega para dejar a España libre de traidores.

Es en el sector de La Lora donde en acometida valiente y temeraria desalojaron al enemigo de sus parapetos a punta de bayoneta, y en los ataques con más tenacidad y hacerlos conocer las más enormes derrotas a los rusos. Es en el sector de Bricia donde luchando cara a cara con la muerte rechazaron valientemente a tres batallones rojos que intentaban cortar la carretera general Burgos-Santander, haciéndolos huir corriendo dejando en nuestro poder varios muertos y bastante material bélico. Aquí toman posiciones, porque el mando no ordena avanzar, y sufren varias acometidas del enemigo, que emplea para ello gran lujo de artillería, morteros y aviación. ¡Todo inútil contra estos indomables y valerosos muchachos leoneses! Aguantan con gran espíritu la metralla y cuando el enemigo piensa que les ha deshecho, y lanza su infantería al ataque, surgen nuestros soldados de entre los escombros y no les dejan dar un paso, al tiempo que les producen gran quebranto en sus filas.

Es, finalmente, en Cilleruelo, Espinosa y Barrio de Bricia, donde han sabido defenderse tenaz y heroicamente, no cediendo al enemigo ni un palmo de terreno y cogiéndole, siempre que atacó, muchos muertos y prisioneros. Es una bella gesta la de estos muchachos leoneses que en tierras santanderinas han ido cosechando victorias, para llevar a sus más escondidos rincones la gloriosa enseña roja y gualda y han regado es-

te bello suelo con su sangre, derramada generosamente por nuestra amada España. ¡Llor a vosotros, bravos leoneses! ¡Llor a los que habéis alcanzando la gloria del martirio por Dios y por la Patria, cubriendo de verdes laureles el camino! ¡A seguir luchando en las avanzadas, hasta el triunfo final, que ya nos sonríe, valientes leoneses!

Novena solemne  
Con la solemnidad que es posible en un frente se ha celebrado la novena en honor del Sagrado Corazón de Jesús. Son muchos los que, con gran fervor y como prueba de acatamiento y homenaje al Corazón Desecho, han asistido a estos cultos.

Funerales por el general Mola  
El día 3 de este mes nos dan en este frente una trágica noticia: ¡El general Mola ha muerto en accidente de aviación! La noticia de su muerte cayó como una bomba dejándonos inmobilizados de terror. Pasada la primera dolorosa impresión, surge el grito: General Mola: ¡Presente! y todos nos juramentamos para luchar con más ardor, y vengar de esta forma su dolorosa muerte. El sentimiento que en nuestro pecho produjo tuvo fiel reflejo en los solemnes funerales celebrados en sufragio de su alma el día 15 del actual.

La misa fué oficiada por nuestro capellán. Se cantó la “Misa gregoriana de Requiem” y al final el “Responso Libera me”. Asistieron las autoridades civiles y militares, y toda la guarnición franca de servicio, que lo hizo con gran devoción y compostura, reflejándose en los rostros de todos el profundo dolor por tan sensible pérdida. ¡General Mola! Yo sé que Dios le habrá otorgado el galardón de gozar ya de su Infinita Misericordia. Por eso pedimos a Dios por tí, sino te rogamos pidas tú a Dios por nosotros, para que pronto el triunfo de nuestras armas nos sonría y veamos a España en paz y libre para siempre de ingerencias exóticas. Al siguiente día se celebraron iguales funerales por los caídos del batallón. Que Dios os haya dado el premio merecido.  
C. López  
Barrio de Bricia, junio 1937.

## Señora:

¡NO LO DUDE! Si desea tener a punto los servicios de cocina emplee **Carbones Fenix** ANTRACITAS de fácil encendido. Haga un pedido de ensayo, que le serviremos en sacos precintados. **CARBONES FENIX** Pajeros, 2 — Teléfono 1154

## GARAGE IBAN

Automóviles OPEL y accesorios en general Independencia, 10 Teléfono 3162 Estación de engrase y reparaciones Barrio Nuevo, 4 LEON

## COÑAC JIMENEZ & LAMOTHE

Licor Triple Seco LARIOS Nuevamente han quedado surtidos los Cafés, Bares, Confeiterías y Tiendas de Ultramarinos, de estos productos, reconocidos por las personas de buen gusto ser los mejores. Pida usted siempre Coñac LAMOTHE y LICOR TRIPLE SECO «Larios»

**Reservado**  
PARA  
**Mantequera**  
**Leonesea**

Almacenes de Tejidos  
Cipriano García Lubén  
LEON

Restaurant NOVELTY  
Ofrece a su distinguida clientela un gran MENÚ NACIONAL a pesetas 3,50 Independencia, 2.-LEON  
RIPOLL  
Especialidades eléctricas  
Ramiro Balbuena, núm. 16 Teléfono 1467 (65)

**Auto - Salón**  
Industrial Comercial Pallarés, S. A.  
Padre Isla, 19 LEON Villafranca, 9  
Garage y Talleres con maquinaria y personal especializado en la reparación de automóviles. Soldadura autógena. Carga Bateías Niquelado. Lubrificantes. Neumáticos. Accesorios automóvil.  
Concesionario oficial: **F O R D**

